

EL TUROLENSE.

Avisos, noticias, anuncios é intereses materiales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.
 Toda la correspondencia se remitirá al Director **D. César Ordax Avela.**

PRECIOS DE SUSCRICION,	SUSCRÍBESE.	ANUNCIOS.
Teruel 1 mes. 4 rs. Fuera 3 meses adelantados 15 6 id. id. 30 12 id. id. 56	En Teruel en la Administración del Diario, <i>San Juan</i> , 54, remitiendo letras de fácil cobro, ó sellos de comunicaciones.	Para los suscritores á 25 cént. de real la línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.

CRÓNICA RELIGIOSA.

Santo de hoy.--Sta. Francisca, viuda.
En la Iglesia de Religiosas de Santa Clara, continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 9. En todo este santo tiempo de Cuaresma, despues de la Visita, habrá una breve plática doctrinal, y á continuacion el cántico *Perdon oh Dios mio.*

Los Martes y Viernes en vez de la plática, se hará el ejercicio solemne del Santo *Via-Crucis*. Para tan religioso acto se invita á los hermanos de la órden 3.^a de San Francisco.

Los Sábados á las 8, misa cantada en la Capilla de Ntra. Sra. de los Desamparados.
Iglesia de San Andrés.--Novenario dedicado á San Francisco de Paula, cuyo acto dará principio á las 5 de la tarde y la misa á las 9 de la mañana á contar desde el 3 de Marzo.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.--Trigo Chamorro, á 32 rs.—Candeal, 30.—Royo, 28'50.—Jeja, 27.—Moreno, 20.—Centeno, 17'50.—Cebada, 15'50.—Azúcar, de 58 á 64 rs. arroba.—Lana, de 60 á 66.—Higos, de 8 á 12.—Sardinas, de 60 á 70 reales millar.—Aguardiente, 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, 8 á 12.—Aceite, de 64 á 70 rs. arroba.—Jabon, á 64 id. de Albalate.—Garbanzos, de 60 á 68.—Bacalao 40.—Judias, de 24 á 26.—Arroz, de 22 á 25.—Sal 3.—Mojama 48.—Esparto, 14 á 18.

CRÓNICA PROVINCIAL.

Observaciones meteorológicas del dia de ayer.

Altura media del barómetro reducida á 0.º y en milímetros.	Temperatura del aire en grados centígrados.			
	Máxima.		Mínima.	
	Sol.	Sombra.	Sol.	Sombra.
677,96	12º,4	4º,8	-2º	

El *Boletín oficial* de ayer contiene lo siguiente:

Gobierno civil. Circular ordenando se remitan á dicha dependencia en el término de 15 dias los presupuestos municipales correspondientes al año económico

de 1877-78 de los pueblos de esta provincia.

Otra recomendando la captura de Nicolás Caldú Villa, desertor del Regimiento Infantería de Cuenca.

Seccion de Fomento. Se anuncia para el 24 del actual la subasta de 20 pinos en el pueblo de Valdecebro.

Otra que se celebrará en Cantavieja el 15 del corriente de 1000 pinos maderables.

Anuncio del primer Jefe del Batallón reserva de Teruel núm. 49, llamando á los individuos que fueron licenciados en el mes de Abril del año último, para satisfacerles sus alcances.

Ministerio de Hacienda. Real órden llamando á los tenedores de los intereses de la deuda del Estado, para abonarles el primer plazo del semestre que vencerá en Julio próximo.

Administración económica. Circular recomendando á los Ayuntamientos el cum-

plimiento de la Real orden de 15 de Febrero último.

La misma oficina inserta varias relaciones de contribuyentes que han presentado recibos de requisa de caballos, en pago de las cuotas del Empréstito de 175 millones, á fin de que en el término de 15 dias se presenten á formalizar las cantidades que les corresponde abonar en metálico.

Consumos. Estado de la recaudacion obtenida en esta Capital desde el 21 al 28 del pasado Febrero, cuyo total asciende á pesetas 1787'50 céntimos.

Intendencia del Ejército de Cataluña. Anunciando la subasta en el 27 del actual, para la venta de 10350 pares de alpargatas que existen en los almacenes de Barcelona y 1875 pares en la de la Seo de Urgel.

Id. de Aragon. Relacion de las cantidades entregadas por los pueblos que en ella se espresan, al Regimiento Caballería de Almansa.

Id. Id. Compras verificadas en el mes de Febrero por la Comisaría de esta plaza.

Universidad de Zaragoza. Se anuncia hallarse abierta la matrícula para la Enseñanza de Practicantes.

Direccion general de Administracion militar. Programa para proveer 60 plazas de alumnos en la Academia de dicho cuerpo.

Juzgados. Edicto llamando á los que se crean con derecho á la herencia de Don Juan José Fortea Marco, vecino que fué de Orrios.

Se hallan vacantes la plaza de Farmacéutico de Valderrobres, las Secretarías de Ayuntamiento de Cabra y Cretas.

En las elecciones que para Diputados provinciales se han llevado á cabo estos dias, han triunfado todos los candidatos adictos á la situacion, excepto en el Distrito de Fuentespalda de donde no se han recibido noticias.

El 21 del actual es probable se reuna la nueva Diputacion provincial, para celebrar sesiones ordinarias.

En reemplazo de nuestro querido amigo D. Sebastian Martin, ha sido nombrado oficial de la Seccion Interventora de esta Administracion económica, D. Carlos Travado.

Damos las más espresivas gracias al Excmo. Sr. Brigadier Gobernador militar de esta plaza, que tomando en consideracion las indicaciones de nuestro modesto diario, mira con interés y escesivo celo por la seguridad de los viajeros, segun se desprende del adjunto comunicado que ha tenido á bien remitirnos para su insercion.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Teruel 8 de Marzo de 1877.

Muy señor mio: Ninguna noticia he tenido de los robos á que V. se refiere en su número de hoy, pero teniendo fuerza, aunque poca, cubriendo la línea desde *Mas de los Mases á Rubielos de Mora*, adopto hoy disposiciones para asegurar la línea de Valencia, que ya lo habría hecho si los Alcaldes fuesen menos indolentes.

Espreso á V. esto para que apesar de estar en tiempos normales, se comprenda que el ejército trabaja tambien en lo que atañe á la seguridad individual.

Queda de V. su atento S. S. Q. S. M. B.

F. Garrajo.

NOTICIAS GENERALES.

Contra el reestanco de la sal, que se dice va á proponerse en los próximos presupuestos, han reclamado ya muchas *Ligas de contribuyentes* y no escaso número de periódicos. La impugnacion más original es esta del *Fomento de la produccion española*, colega de Barcelona:

EL REESTANCO DE LA SAL.

Parece que la comision de presupuestos aconseja al ministerio de Hacienda el reestablecimiento del estanco de la sal, como un poderoso recurso para aumentar los ingresos.

A la prensa política esto le *parece cierto*; á nosotros nos *parece imposible*. En efecto, en el fondo de este impuesto hay dos verdades; una que todo el mundo vé, porque asoma la cabeza, y otra que solo la ven los higienistas, porque está oculta en el fondo. Estas dos verdades traducidas al lenguaje económico, se reducen á una proposicion concreta: *el impuesto sobre la sal aumenta los ingresos ahogando la produccion*. En efecto; este impuesto hoy es la realizacion de la fábula de la gallina de los huevos de oro.

No queremos sin embargo echarlas de censores por nuestra cuenta y riesgo; satisfechos quedaremos con que los señores Diputados de nuestro Congreso conozcan de antemano la autoridad y el dictámen de algunos *Senadores de la ciencia*, pertenecientes al grupo de los señores que *dijeron no*:

Boulay. «La sal es aun mas necesaria al ganado que al hombre.»

Buffon. «El impuesto de la sal ha hecho mas daño á la agricultura que la escarcha y las heladas.»

Capital. «La sal es la primera necesidad de los animales rumiantes: el impuesto de la sal es el azote destructor de toda prosperidad agrícola.»

Thenard. «Convendría sin duda poder disminuir, y hasta abolir el impuesto de la sal, no solo para que la clase obrera pudiese procurársela á mucho menor precio, si que también para facilitar su aplicación á la agricultura.»

Dombarde. «Es un hecho constante el pernicioso influjo del impuesto de la sal sobre las producciones agrícolas.»

Liebig. «La sal es absolutamente indispensable para la nutrición del ganado.»

Fantier. (*Un señor senador que explica su voto.*)—«La sal hace la alimentación mas sana, económica y sustentadora de las fuerzas digestivas; ella disminuye las probabilidades de enfermedad y de mortalidad, y por su concurso, la cebadura es mas provechosa. El buey, el carnero, el puerco engordan con ella mejor y con mas economía y sus carnes son mas sabrosas y de mejor calidad.»

Mantegazza. «Yo he visto (en el Paraguay) las vacas correr muchas leguas en busca de una tierra salada que lamian y relamian con mucha avidez.»

La Salud. No quisiera tener que decir dentro de algun tiempo: «yo he visto á varios diputados del último tercio del siglo XIX correr muchas leguas para ir á votar el reestanco de la sal.»

(*La Salud.*)

ÁRBOLES ÚTILES.

(*Cupressus sempervirens.*)

Entre las juniperáceas ó cupressíneas de alguna nota, merece especial recuerdo el ciprés comun, árbol cónico-pirámida de esbelta forma al cual en todo tiempo se han atribuido representaciones diversas. Era en la antigüedad vulgar creencia que el ciprés recibió su nombre del de un jóven, transformado en tal por un Dios mitológico á quien aquel debió faltar en algo y todos sabemos que los poetas le han hecho representar la soledad y la muerte.

Llega á adquirir el ciprés considerable altura, y aunque originario de Oriente, se cultiva en nuestro país sin ningun obstáculo. Sus ramas, desarrolladas en gran número, pueden tomar diversas direcciones, que dan al ciprés forma distinta, y sus expansiones foliáceas coloreadas de un verde oscuro, se presentan apretadas.

Además de abundante madera, susceptible de pulimento y de conservación notable, efecto sin duda de los principios resinosos ú oleo-resinosos que contiene, entrega el árbol que describimos á la mano del hombre un aceite volátil de mucha actividad y un fruto que merece estudio.

Es del tamaño de una nuez, verde ó amarillo segun el tiempo de su recolección, y tiene un olor resinoso y un sabor estíptico bastante pronunciado. Este gusto es debido principal-

mente á la excesiva cantidad de tanino que contiene, principio que, como es sabido, tiene uso frecuentísimo en la industria, sobre todo en el *tannage* ó curtido de pieles, en cuya operación desempeña el ácido tánico importantísimo papel.

La madera de éste árbol es lo que principalmente debe hacerle objeto de especulación. El olor característico que la hace reconocer, obra en todo caso como insecticida, dando lugar á que por esta circunstancia ningun otro material como el procedente del árbol que nos ocupa sea útil para la construcción de muebles, cuya conservación se desee ó destinados á contener ropas y otros objetos susceptibles de ser roídos por insectos.

Y cuando no se dispone de tan útil mueble, algunas nueces colocadas entre las lanas hacen alejar de estas últimas esos pequeños seres, especialmente la mariposa, vulgarmente denominada polilla, que tantos perjuicios origina en su desarrollo.

Los usos farmacéuticos del ciprés y de sus nueces han decaído mucho, si bien todavía se ven citadas estas sustancias en nuestra farmacopea, formando parte de ciertas preparaciones oficiales de reconocida acción astrigente. Sus aceites y resinas, no bien estudiados hasta la fecha, es probable que tuvieran uso frecuente en medicina como lo tienen la sabina, el enebro y otros muchos.

Finalmente siendo su cultivo fácil y no ofreciendo dispendios, no sabemos por qué el ciprés, que puede rendir pingües ganancias, ha de ser propiedad al parecer esclusiva de los cementerios, ó ha de aparecer cuando más como objeto curioso en ciertos jardines.

Del *Diario de Avisos de Zaragoza.*

«El Eco de Sicilia» anuncia una nueva enfermedad advertida en los vecinos de aquella comarca y cuyo estrago consiste en pasarse la uva antes de madurar; y cuando se la va á recoger, hállanse los racimos con casi todos los granos mustios y marchitos que se desprenden de su pedúnculo y caen. La violencia del mal que los prácticos llaman *miccino*, ha obligado á vendimiar un mes antes de lo que se debía, por no perder la recolección entera.

El distinguido director de la estación agraria de Palermo, reconoce como causa del mal, la *tortrix romaniana*, insecto que ha hecho ya muchos daños en Francia y Alemania, y que invadió el pasado año los viñedos de la costa oriental de la Isla, haciendo en ella muchos estragos.

Solucion á la charada del número anterior.—
Ce-fe-ri-na.

CHARADA.

Hace el ladrón *prima* y *tercia*
Por hacer *dos* y *tercera*,
El *todo* es propio de iglesia
Y apellido de cualquiera.

J. Remon.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA CASA DE MATIAS LOPEZ

cuenta 26 años de existencia.

Los artículos que confecciona son los siguientes:

Chocolates, Cafés, Tés y Sopas.

Para los Chocolates tiene montada una de las primeras fábricas de Europa; puede visitarla, en las horas de trabajo, todo el que quiera, previa presentación de tarjeta ó papeleta de la casa; sus clases no tienen rival, es la que más fabrica y más vende, debido á la marcha adoptada por ella, de apreciar más su crédito que la utilidad, ganar poco y vender mucho, por la pureza de su producto y la más alta perfección en la mercancía, elaborando clases que lo permitan los precios de las materias que deben entrar en su confección; de ser único dueño y no tener colectividad; fué premiada en todas las exposiciones á que concurrió; 2.000 puntos de venta en provincias y 800 en Madrid. Véase el epísculo que ha escrito acerca del origen y fabricación del Chocolate, 1864 y 1869. Precios desde 5 á 20 rs. libra.

Cafés.

Nadie con más asiduidad, nadie con más inteligencia prepara este néctar delicioso, véase el tratadito que acerca de la utilidad y preparación del Café ha escrito el Sr. Lopez, 1870. Muchas son las vigilias consagradas al estudio de este descuidado ramo de la alimentación; pero sus desvelos los ve recompensados por el favor del público, que de poco tiempo á esta parte le hace un consumo respetable. Precios, 8, 10 y 19 rs libra.

BUENA OCASION.

Por tener que ausentarse su dueño, se vende un magnífico armonium de excelente construcción, nuevo, de 12 registros. Costó en Londres 7.500 rs. y por el motivo indicado, se hará una gran rebaja.

Darán razón en el Comercio de Joaquin Pou, Plaza del Mercado.

LA GEMELA DEL BUEN GUSTO.

Fábrica de chocolate y dulces

*con motor de vapor***DE EUSEBIO MOLINS, ZARAGOZA.**

Montada la fábrica con los aparatos mas modernos y perfeccionados que se conocen para la elaboración de chocolates, grajeas, almibares, etc., etc., en espaciosos y ventilados obradores, y empleando primeras materias de la mejor clase, no dejan sus productos nada que desear por su esmerada conclusión y económicos precios.

Al que tome chocolate para su reventa en la localidad, se le conducirá á domicilio con el carruaje de la fábrica, y hará el descuento lo mismo que á los de fuera, y á todos se les dará un cartel para exponerlo á la vista.

Chocolates con canela de 4 á 12 rs. libra.

» sin ella de 6 y 8 » »

» con vainilla de 10 y 16 » »

Pastillas napolitanas á 8, 12 y 18 » »

Pastillas crema 8 rs. libra.

Grajeas de 6, 8 y 12 rs. kil. ó 3, 4 y 5 »

Almibares, » » 8, 50 » ó » » 3 » »

Pastillas de goma, 11 » ó » » 5 » »

Agua destilada en la misma fábrica 5 rs. arroba.

Los pedidos á su despacho central. **Coso, 23.**

VENTA de la casa núm. 10, sita en la plaza del Paseador de esta Ciudad, diez yugadas de tierra y dos viñas. En la citada casa informarán.

INTERESANTE PARA LOS GANADEROS

y espendedores de Sal.

En la Salina de Ojos-Negros se vende al por mayor en partida de diez quintales arriba, al ínfimo precio de ocho reales quintal castellano.

VENTA de una casa situada en la calle de Carrasco, núm. 14. Condiciones y precios en la misma darán razón.

En la Agencia minera de D. Roque Sainz de la Maza, establecida en esta Capital, se compran por cuenta de una respetable casa extranjera, toda clase de minerales pagándolos al contado despues de pesados y clasificados.

Se prefieren para su compra el *Cobre, Plomo, Manganesos, Azabache y Alumbres*. Todo el que tenga existencias ó desee explotar para vender, puede dirigirse á la expresada Agencia.

!ALTO AQUI!

Dentro de breves dias llegará á esta ciudad el Lapidario valenciano que acostumbra á colocarse en los Porches del Mercado, con un gran surtido de lapidas mertuorias.

Las personas que quieran hacer algun encargo, pueden dirigirse á la barbería de Pascual Perez é Hijos, que son los encargados de dicho lapidario.

Calle del Tozal.—Frente á la Maravilla.

Acaba de llegar á esta Capital un variado surtido de calzado procedente de una acreditada fábrica de Valencia, cuyos precios son completamente desconocidos.

Botinas para caballero de 44 reales en adelante: para señora, desde 20 y especialidad y buen gusto en calzado para niños.

APROVECHAD LA OCASION.*Comercio de Miguel Gargallo.*

Se acaba de recibir un gran surtido de Loza de las mejores fábricas del Reino: entre ella se encuentra de la de filete azul y coral. Estampado negro de esquisito gusto. Platillos y tazas gruesas de filete coral formando juegos para café y chocolate. Especialidad y buen gusto en toda clase de Cristalería, armas de fuego y Arcodiones. Novedad en Zapatillas de invierno para señoras, caballeros y niños. Todos estos géneros se dán á precio de fábrica.